

PREGUNTA: ¿Nuestros valores pueden cambiar a medida que crecemos y de una generación a otra?

ESTADO DEL ARTE

- **TITULO:** ¿Se están perdiendo los valores? ¿Qué valores?
- **Autor:** Sergio Parra
- **FUENTE:** <http://www.xatakaciencia.com/psicologia/se-estan-perdiendo-los-valores-que-valores>
- **AÑO:** 27 Diciembre 2012

No hay día en que se oiga en un medio de comunicación la letanía “se están perdiendo los valores” o “los jóvenes de hoy ya no respetan nada”, un mantra que todo el mundo parece aceptar y que sirve, entonces, **para introducir toda clase de falacias estadísticas:** como que los jóvenes de ahora son más violentos que los de antes, o que la sociedad en general está sumida en decadencia moral.

Basta con echar un ojo a los índices de homicidios de cualquier país civilizado para comprobar que las personas tienden, cada vez menos, a matar al prójimo. Si bien es cierto que en 1960 hubo un repunte brutal de homicidios en Estados Unidos y Europa, la curva, en general, **siempre ha sido descendente.**

Los jóvenes de antes, pues, eran más violentos y faltos de empatía que los de ahora. Y, bueno, **siempre han existido voces que hablaban de la decadencia moral, sobre todo de las nuevas generaciones:** Aristóteles decía “Los jóvenes de hoy no tienen control y están siempre de mal humor. Han perdido el respeto a los mayores, no saben lo que es la educación y carecen de toda moral.” Platón abundaba en ello: “¿Qué está ocurriendo con nuestros jóvenes? Faltan al respeto a sus mayores, desobedecen a sus padres. Desdeñan la ley. Se rebelan en las calles inflamados de ideas descabelladas. Su moral está decayendo. ¿Qué va a ser de ellos?”. Incluso podemos ir 4.800 años atrás en el tiempo y **leer las siguientes inscripciones de una tablilla asiria:** “En estos últimos tiempos, nuestra tierra está degenerando. Hay señales de que el mundo está llegando rápidamente a su fin. El cohecho y la corrupción son comunes”.

A esto se suma **la dificultad que implica definir qué son los valores.** Si asumiéramos esta supuesta pérdida de valores, **¿a qué valores nos estaríamos refiriendo?** Tal vez se estén sustituyendo unos valores por otros, ¿sabemos a ciencia cierta que los de antaño eran mejores que los de hogaño? Si partimos de la base de que los valores correctos no deben sustituirse por otros valores, ¿entonces habría existido alguna clase de evolución en los valores vigentes de cualquier época? **¿Dejar de tratar a los negros o a las mujeres como infrahumanos no supuso la pérdida de determinados valores?.**

- TITULO: Valores que marcan generaciones
- Autor: Fernanda Derosas
- FUENTE: <http://diario.latercera.com/2013/02/23/01/contenido/tendencias/26-130509-9-valores-que-marcan-generaciones.shtml>
- AÑO: 23 Febrero 2013

LIBERTAD, Estabilidad, Esfuerzo y Autoridad. ¿Con cuál de estos valores se identifica? Todo depende de la edad que tenga. Mientras más joven, la libertad será lo más importante. A medida que envejece, será la autoridad y la disciplina. Por eso la irreverencia característica de los adolescentes y jóvenes. Por eso la aparente apatía de los adultos que están “ocupados y trabajando” en lugar de salir a la calle a defender ideales. Y por eso, también, la visión crítica de los mayores hacia la actitud desafiante de los jóvenes.

Un estudio realizado por la consultora Visión Humana junto con la U.del Desarrollo identificó los valores que marcan a cada generación entre los chilenos, desde los 15 hasta los 80 años.

Libertad y autonomía

La toma de decisiones y el respeto al desacuerdo son aspectos importantes en la vida de la generación que va de 15 a 24 años. Y aunque aún son dependientes, exigen a sus padres tener la autonomía moral de decir lo que piensan.

No son jóvenes que “no están ni ahí”. Son los que dicen “yo creo”. En esos términos, la posibilidad de sostener una opinión disidente es un derecho recuperado por esta generación. Por eso son los que más demandan temáticas relacionadas con la tolerancia y la igualdad.

Estos valores los adquirieron desde niños ayudados por ser parte de los nativos digitales: los que se criaron con el computador en la pieza. Por eso se sienten cómodos con la diversidad.

Estabilidad e independencia

Son los valores que marcan a los de 25 a 40 años y son asociados a una relación con el mundo menos dinámico. Esto en el entendido que es una generación que creció, en parte, dentro de una familia biparental, en donde los roles dentro del núcleo familiar eran bien definidos y contaban con la presencia exclusiva de sus madres en la casa. Por eso prefieren un contexto estable, que les permita lograr tanto sus metas personales como familiares. Valoran la amistad, la tranquilidad en el hogar y la posibilidad de tener más tiempo libre.

Esfuerzo y emprendimiento

En el tramo de los 41 a los 60 años, la estabilidad deja de ser un tema, de manera tal que el valor que marca a las generaciones es el esfuerzo y el emprendimiento. Ellos entienden que para lograr metas se requiere una cuota importante de sacrificio personal, por eso, generalmente rechazan el relajo que marca a otras generaciones. El contexto en que se desarrollaron es responsable de estas actitudes: fue una generación marcada por la crisis económica, lo que condicionó sus vidas y que significó ciertas restricciones y preocupaciones.

Autoridad y respeto

Ya a partir de los 60 y hasta los 80 años, indica el estudio, la autoridad y la disciplina se instalan como fundamentales para la vida en familia: se valoran principios como la honestidad y honradez. La clave de esto radica en el respeto que esperan de las generaciones más jóvenes: muchas veces éstas defienden valores que les resultan contrapuestos a la sociedad en la cual ellos crecieron. Esta generación crece en una sociedad más provinciana, con menos comodidades. y donde la supervivencia era más cooperativa.

- TITULO: Los Valores... ¿Se pueden cambiar?
- Autor: Víctor Zegarra
- FUENTE: <https://victorzegarra.net/2013/12/16/los-valores-se-pueden-cambiar/>
- AÑO: 16 Diciembre 2013

Antes de contestar esta pregunta, definamos ¿Qué son los valores?: Los valores son los principios y prioridades que nos ayudan a tomar decisiones sobre una base diaria. Si tú realmente valoras la honestidad, elegirás ser honesto en las interacciones. Si el valor de la familia es fuerte, hará que el tiempo en tu vida para la familia sea importante. Si el crecimiento es un valor superior, se va a tomar decisiones que favorezcan el desarrollo personal. Estos son sólo algunos ejemplos de la multitud de valores que se pueden tener. Los valores están en constante cambio y desarrollo a lo largo de nuestras vidas. En la infancia, los valores suelen ser las manos de los padres y otros adultos que nos rodean. A medida que maduramos, otras influencias como los compañeros y los medios de comunicación afectan a nuestros valores. Con tantas influencias diciendo qué valores utilizar, ¿cómo sabemos cuáles son realmente importantes?

Ahora bien, ¿Se pueden cambiar los valores?, los valores no se cambian, los valores edifican al ser humano, los valores hacen de ti un ser maravilloso, otra cosa es practicar los anti-valores, entonces ¿cómo mejorar un anti-valor?, haciendo lo opuesto a este. Por ejemplo como dejar de mentir, practicando la verdad, como dejar de odiar, practicando el amor, como dejar de envidiar, practicando la aceptación, como dejar de ser corrupto, practicando los valores humanos éticos que harían de ti un ser maravilloso. Pero para llegar a esta etapa, se debe trabajar en el hogar ya que es ahí donde radica el éxito y piedra angular de toda sociedad.